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ACTIVIDAD DE 
ENSEÑANZA MUTUA

EN LA ZONA RURAL 
DE COMBARBALÁ

BOMBEROS 
TENDRÁN 
JORNADA CON 
NIÑOS TEA

APRUEBAN 
ELECTRIFICAR 
LOCALIDAD DE 
CENTINELA

LAURA AGUILERA COSECHA DOS 
MEDALLAS EN LOS JUEGOS ESCOLARES

08

AGRICULTORES CIERRAN PARCIALMENTE LA RUTA 5 NORTE

CAMIONEROS TRASLADAN 
PROTESTA AL CENTRO

Un total de 15 camiones bajaron desde el sector de Lagunillas para 
recorrer las dos vías de la Alameda. Según explicaron desde el gremio esto 
fue con el fin de que nuevos camioneros se sumen a la protesta, la que se 
mantiene activa. Agricultores también cerraron parcialmente la Ruta 5 
Norte por el alza de los insumos. 03
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FINALES NACIONALES DE 80 Y 150 METROS PLANOS

BIBLIOTECA MUNICIPAL CERRÓ SEMANA PARVULARIA CON COLORIDAS ACTIVIDADES04
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Aprueban fondos para electrificación 
de localidades rurales de Combarbalá

VECINOS ADVIERTEN QUE CELEBRARÁN CUANDO INICIEN LAS OBRAS

La localidad de Centinela en la zona rural de Combarbalá podría conectarse a la red eléctrica 
tras la aprobación de fondos para la instalación del sistema

CEDIDA

Un suplemento de 300 
millones de pesos aprobaron 
las autoridades regionales 
pata la electrificación de la 
localidad de Centinela, en la 
zona rural de Combarbalá. 
Vecinos señalaron que 
no celebrarán todavía, 
sino cuando comience 
efectivamente la instalación 
de la obra.

Tras 16 años de espera 29 familias 
de la localidades rurales de Centinela 
II y Carrizal de Combarbalá podrán 
acceder a la red eléctrica, luego que 
el Consejo Regional (CORE) aprobara 
un suplemento de fondo por cerca de 
$300 millones para obras civiles, que 
permitirán el inicio de las obras por parte 
de la Compañía General Eléctrica, CGE, 
a través del Programa de Electrificación 
Rural (PER).

Tras la aprobación de los fondos su-
plementarios, la gobernadora regional 
Krist Naranjo señaló que “estamos 
contentos porque hemos llegado a 
casi 600 millones de pesos con la 
asignación del suplemento. Los equi-

Combarbalá

pos están trabajando para que este 
proyecto inicie su ejecución lo más 
pronto posible. Mis felicitaciones  a la 
comuna de Combarbalá, porque nuestro 
Gobierno Regional está en una muy 
buena postura para apoyarlos en estos 
importantes adelantos”.

La iniciativa esperaba su financia-
miento desde el año 2006, fecha en 
que fue postulado en un paquete de 
proyectos financiados con recursos 
FNDR, proceso que se vio interrumpido 
debido a un incremento del valor inicial 
de la iniciativa, debiendo ser reevaluado 
por superar el subsidio de 389 UF 

asignado por vivienda, de acuerdo con 
la metodología de evaluación empleada.

Se concluyó que resultaba más con-
veniente el sistema de extensión de red, 
por un costo total de $594 millones 
como aporte FNDR, en tanto la empre-
sa eléctrica CGE se hará cargo de los 
gastos de operación y mantención por 
un monto de $175 millones.

El consejero regional Lombardo Toledo, 
presidente de la comisión de Desarrollo 
Social  e Inversiones, apuntó que “este 
proyecto que forma parte del presu-
puesto 2022 representa una impor-
tante inversión  y un beneficio social 

relevante,  porque mejorará la calidad 
de vida a cerca de 30 familias que 
esperan desde el año 2006, siendo 
un importante aporte al desarrollo de 
la comunidad en su conjunto”. 

FESTEJO EN ESPERA
En tanto, el dirigente social de la zona 

Alex Ossandón, señaló a El Ovallino que 
si bien están contentos con la aproba-
ción de los recursos, todavía no sería 
momento de festejar hasta tanto “de 
verdad se apruebe el inicio de las obras”.

“Sentimos felicidad, sí, pero no mucha, 
porque en 2018 también se aprobaron 
los recursos y no se construyó el pro-
yecto. Hicimos miles de gestiones y 
no éramos escuchados por nadie. Pero 
ahora sí esperamos que sí se ejecute 
el proyecto, porque hasta ahora sólo se 
han aprobado los recursos. Faltan varios 
pasos administrativos para poder cele-
brar, así que los vamos a hacer cuando 
veamos que de verdad se inicie la obra”, 
apuntó el dirigente social.

Señaló Ossandón que faltaría adminis-
trativamente que el  Gobierno Regional 
apruebe la ejecución del proyecto.

Destacó que junto con la presidenta 
del Comité ProLuz de Carrizal, Joselyn 
Ulloa, han estado trabajando desde hace 
muchos años luchando por concretar el 
proyecto, y agregó que muchas de las 
gestiones finales debía agradecerlas 
diputada Carolina Tello, quien habría 
colaborado para destrabar las conver-
saciones con las autoridades.

Este sábado niños con TEA podrán compartir 
una jornada con Bomberos para familiarizar-
se con los voluntarios de cara a eventuales 
emergencias.

CEDIDA

Bomberos compartirán jornada con niños y jóvenes TEA
UNA ACTIVIDAD CON INVITACIÓN ABIERTA PARA LA COMUNIDAD

El objetivo de la actividad es que 
cada uno aprenda del otro para estar 
preparado en caso de enfrentar una 
situación de emergencia. Distintas 
agrupaciones participarán de la 
convocatoria.

La mañana de este sábado en el 
cuartel central de Bomberos, distintas 
agrupaciones sociales que trabajan 
con niños con necesidades especiales, 
podrán compartir con bomberos de 
diferentes compañías con el objetivo 
de aprender las maneras y protocolos 
de atención en situaciones de emer-
gencia cuando éstas involucren a niños 
y jóvenes TEA.

“Tendremos este sábado la primera 
Jornada de la Inclusión, porque nosotros 
como Cuerpo de Bomberos estamos 
trabajando desde hace varios meses 
con distintas organizaciones de niños 
TEA, ya que tenemos como objetivo 
principal capacitarnos para saber cómo 
trabajar con niños y jóvenes que es-

tén diagnosticados con Trastorno del 
Espectro Autista”, indicó a El Ovallino la 
relacionadora público de la institución, 
María Alejandra Fernández.

Apuntó que la actividad también 
busca que los niños y jóvenes con 
condiciones de atención especial, 
puedan familiarizarse con los bombe-
ros, con su manera de actuar, con sus 
uniformes y herramientas de trabajo.

“El objetivo es abrir el cuartel, para que 

los niños se puedan acercar a nosotros 
y los bomberos puedan aprender a 
trabajar con ellos. Incluirlos en nues-
tras rutinas, para que los pequeños no 
nos  tengan miedo, porque muchos 
de ellos sufren con los ruidos de las 
sirenas, con las luces fuertes, con las 
aglomeraciones, y es una manera de 
que aprendamos a trabajar en una 
situación de emergencia si es que 
hay algún niño TEA en la situación”.

Destacó que desde hace un par de 
meses han estado trabajando con las 
instituciones que están invitadas para 
este sábado: Familias Azules, Paniprom, 
Dylan Down y Amor Verde, pero que 
cualquier familia se puede acercar 
de 10.00 a 12.30 hasta el cuartel 
central en Miguel Aguirre y disfrutar 
de la actividad.

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle
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La ciudadanía está dividida en cuanto al paro de camioneros, están quienes rechazan y 
quienes apoyan al gremio. 

La manifestación de los camioneros por la Alameda fue seguida de cerca por Carabineros 
en bicicleta.

LUCIANO ALDAY

LUCIANO ALDAY

Un total de 15 camiones 
bajaron desde el sector de 
Lagunillas para recorrer 
las dos vías de la Alameda. 
Según explicaron desde el 
gremio esto fue con el fin de 
que nuevos camioneros se 
sumen a la protesta, lo que 
habría dado resultado, ya 
que aseguran que sumaron 
al menos 10 camiones más 
a la causa. Los transeúntes 
ovallinos que se toparon 
con la manifestación se 
dividieron en rechazo o 
apoyo al gremio. 

El paro nacional de los conducto-
res de camiones no termina y así lo 
quisieron hacer saber los camioneros 
de Ovalle, quienes realizaron una ma-
nifestación por el centro de la ciudad 
en la mañana de este viernes 25 de 
noviembre. 

A eso de las 11:00 hrs un grupo de 
15 camiones bajó desde el sector de 
Lagunillas, para recorrer las dos vías 
de la Alameda, tanto Ariztía Oriente 
como Ariztía Poniente, haciéndose 
escuchar a través del toque de bocinas.  

Cabe destacar que otro grupo de 
camioneros se mantuvo en la sali-
da norte de la ciudad, mientras sus 
colegas realizaban la manifestación 
por la principal avenida de la capital 
limarina.

El camionero ovallino Luis Oyanadel, 
quien ha tomado en cierto modo la 
vocería del gremio en la zona, co-
mentó que esta manifestación nació 
no solo para recordar a la ciudadanía 
que la protesta sigue vigente, sino 
también para sumar el apoyo de otros 
conductores. 

“Queríamos solicitar el apoyo de todos 
los camiones que estaban estaciona-
dos en diferentes partes y estacio-
namientos. Nosotros aún seguimos 
con nuestro paro pacíficamente, esto 
no ha parado, ya hay una orden de la 
ministra para desalojar pero nosotros 
seguimos acá, no hay pelea y no hay 
enfrentamiento, independiente de lo 
que haya dicho la ministra nosotros 

nos mantenemos firmes”, indicó 
Oyanadel.

La manifestación habría dado resul-
tado, ya que según aseguran desde 
el propio gremio, habrían sumado 
al menos 10 camiones más a la 
manifestación.

CIUDADANÍA DIVIDIDA
La ciudadanía ovallina se dividió 

durante la manifestación realizada 
en la Alameda, algunos aplaudían y 
apoyaban al gremio, mientras otros 
manifestaron su rechazo a través de 
gestos y señas. 

“En los primeros días hubo un poco 
de molestia en la ciudadanía, pero 
creo que ellos ahora entienden y están 
en apoyo de este paro de camiones”, 
señaló al respecto Oyanadel. 

NUEVO PROBLEMA 
EN ABASTECIMIENTO

Una de las grandes polémicas del 
paro nacional de camioneros ha sido 
el problema de abastecimiento, con 
la Provincia del Limarí como una de 
las grandes afectadas.

Uno de los últimos casos denunciados 
provino desde el sector del Embalse 
La Paloma, ya que los pequeños 
agricultores del lugar se han visto 
afectados por la falta de combustible, 
en consideración de que riegan con 
bombas agrícolas. 

“El problema que tenemos como 
productores es que no nos quieren 
vender bencina, un día que no regue-
mos la siembra se nos muere”, indicó 
la agricultora Irma Segovia. Por su 
parte Ricardo Argandoña complementó 
diciendo que “ha sido complicado, 
yo tengo una plantación de tomate 
y no tengo nada de combustible, 
hoy ocupé mis últimos 3 litros de 
bencina”.

De esta manera los pequeños agri-
cultores están esperanzados que el 
paro nacional termine, para volver a 
la normalidad a la hora de comprar 
combustible. 

El camionero Luis Oyanadel asegura 
que no ha habido bloqueos al abaste-
cimiento de la Provincia del Limarí, al 
menos en el sector de Lagunillas en 
donde ellos están instalados.

“Los suministros están pasando, 
se está permitiendo el paso del agua 
potable, de los vehículos de emergencia 
y todos. Cargamentos de combustible 
son pocos los que pasan, pero no es 
porque los tengamos detenidos acá, 
hay que recordar hay otros puntos de 
paro, entonces puede ser que estén 
detenidos allá”, señaló. 

Camioneros de Ovalle trasladan su protesta 
al centro de la ciudad para sumar apoyo

OTRO GRUPO SE QUEDÓ INSTALADO EN LA SALIDA NORTE 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

Durante la tarde de este viernes se 
registró una nueva manifestación 
vehicular dentro de los límites de la 
Provincia del Limarí. 
Los protestantes esta vez fueron los 
agricultores de Cerrillos de Tamaya, 
Santa Cristina y Los Olivos, quienes 
sacaron sus tractores a la Ruta 5 para 
manifestarse por el alza en los combustibles. 
“Estamos haciendo una pequeña marcha en protesta por el alza del valor de los 
combustibles. Al igual que los camioneros a nosotros igual nos afecta ese tema, 
en eso nos sumamos como apoyo. Por nuestra parte también sumamos el tema de 
los fertilizantes, porque hoy en día nos sale muy caro producir”, comentó uno de 
los agricultores participantes, Horacio Rojas.
La manifestación comenzó en la pasarela de cruce al Parque Nacional Fray Jorge, 
y se trasladó hasta el sector de Quebrada Seca, desarrollándose sin mayores 
inconvenientes. 

TRACTORES MOVILIZADOS EN LA RUTA 5
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Biblioteca Municipal cerró semana de la 
Educación Parvularia con coloridas actividades

PEQUEÑOS LECTORES RECIBIERON SU CREDENCIAL DE “SOCIOS” DEL RECINTO CULTURAL

Jardines infantiles han compartido actividades en la Biblioteca Víctor Domingo Silva en el 
marco de la Semana de la Educación Parvularia.

ROBERTO RIVAS

Recibiendo su credencial de socios de la Biblioteca Víctor 
Domingo Silva, los niños del jardín de El Molino de Sueños 
disfrutaron y cerraron la semana que reconoce el valor de la 
educación parvularia.

Risas, mucha imaginación, juegos 
y cuentos. Así fue la jornada de este 
viernes en la Biblioteca Municipal 
Víctor Domingo Silva con la visita 
de los niños del nivel Medio Menor, 
del Jardín Infantil El Molino de Los 
Sueños, quienes conocieron el recinto 
y además se acreditaron como socios 
de esa institución.

La educadora de párvulos del Jardín 
de la Fundación Integra, Katerine 
Espinoza, señaló que la visita se debió 
a que “nuestro objetivo principal es 
acercar a los niños a la lectura, y que 
tengan luego la oportunidad de venir 

luego con su familia a buscar los 
libros que quieran que les lean, para 
que tengan accesibilidad a los libros”.

Indicó que otro de los objetivos de la 
visita, era que los pequeños tuvieran 
la oportunidad de salir a la comunidad, 
porque justo les tocó vivir dos años 
en medio de la pandemia, y no habían 
tenido la posibilidad de visitar los re-
cintos culturales de la propia comuna. 

Por su parte, la directora de la bi-
blioteca, Reina Pérez, señaló que en el 
marco de la semana de la educación 
parvularia, los docentes del jardín se 
acercaron indicando que estaban 
trabajando con mucha lectura de 
cuentos, que querían visitar la biblio-

teca, y consultaron por la posibilidad 
de hacer una credencial de asociado 
para cada niño.

“Lo que quieren ellos, y nosotros 
también, es que los niños puedan 
comprometer a sus familias para que 
sigan viniendo a la biblioteca, a retirar 
libros y a colaborar con la biblioteca. 
Ojalá que los pequeños  les digan a 
sus padres y apoderados que quieren 
venir, y así sus papás los traigan. Cn 
eso estamos sembrando la semillita 
de los pequeños lectores y queremos 
regarlos hasta que salga la plantita. 
La idea es invitarlos constantemente 
a las actividades de la biblioteca, 
acompañarlos en su crecimiento y 
encantarlos con nuestros libros, que 
es la idea principal”, apuntó Pérez.

COLORIDA SEMANA
Indicó la directora, que por ser una 

semana especial, se realizaron dis-
tintas actividades. 

“Hemos tenido jornadas de cuen-
tacuentos en la biblioteca, y nuestro 
personal ha visitado distintos esta-
blecimientos para llevar actividades 
recreativas y culturales. Entre las 
escuelas visitadas por el personal del 
recinto cultural estuvieron la escuela 
de La Chimba, la Vista Hermosa y 
la José Tomás Ovalle, mientras que 
recibieron a los pequeños del jardín 
del colegio Guardia Marina Ernesto 
Riquelme, y del Molino de Sueños.

ACREDITADOS
Con respecto al documento de la 

biblioteca, Pérez señaló que la ins-

titución cuenta con una credencial 
usual pero que luego de pequeños 
inconvenientes y se detuvo la entrega 
a los usuarios.

“Nuestra idea es que a partir del año 
2023 todos nuestros usuarios puedan 
tener su credencial. Así que cuando 
los lectores vengan puedan solicitar 
su credencial, que se le entregará de 
manera inmediata, porque a partir 
del próximo año vamos a empezar 
a exigirla para el préstamo y retiro 
de libros”.

Adelantó que también estiman hacer 
jornadas de entrega de credenciales 
de manera colectiva para aquellos 
colegios y aquellos profesores que 
son “jugados” que les gusta visitar el 
recinto y motivar a sus chicos.

“Podemos hacer un paquete de 
credenciales para los alumnos, para 
que sean parte de nuestros lectores 
cautivos de la biblioteca. Nosotros 
imprimimos todo, entregamos la cre-
dencial plastificada y lista, porque es 
increíble la motivación que sienten 
los niños y jóvenes cuando reciben 
una credencial de la biblioteca, se 
sienten importantes porque tienen 
un documento que es de ellos y que 
los acredita como socios de nuestra 
institución. 

Si bien la credencial es gratuita, 
desde la institución ponen solo una 
condición. “Lo único que le exigimos 
a la gente es que cuiden nuestros 
libros, porque al final estos son como 
nuestros hijos. Traen historias, desa-
rrollan un montón de facetas de los 
chicos y si un libro llega destrozado 
o mal cuidado, otro niño va a perder 
la oportunidad de disfrutar”.

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle
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En el año 2022 aumentó un 10% la 
violencia contra la mujer en la región

DÍA CONTRA LA VIOLENCIA DE GÉNERO

Durante este año se han detenido alrededor de 759 agresores de violencia intrafamiliar a la 
mujer, lo cual representa un alza de un 8% de los procedimientos policiales en la región de 
Coquimbo.

LAUTARO CARMONA

Según Carabineros de Chile, 
se han registrado 4.504 
casos de agresiones de 
género en la zona, lo que 
refleja un alza en la cantidad 
de victimarios en relación a 
los años anteriores.

Durante la jornada de ayer, se realizó 
la conmemoración del día internacional 
para la eliminación de la violencia contra 
la mujer, la cual tuvo como principales 
actividades, en la conurbación de La 
Serena-Coquimbo, varias reuniones 
organizadas por los municipios y mar-
chas convocadas por los movimientos 
feministas, con el fin de rememorar a 
las víctimas e incentivar las denuncias 
de agresiones, puesto que para las 
autoridades e instituciones regionales 
una de las necesidades más relevantes 
es disminuir y prevenir a la violencia 
de género.

No obstante, pese al gran interés por 
solucionar esta temática, las cifras de 
violencia intrafamiliar en contra de la 
mujer han aumentado cada año, y este 
2022, no ha sido la excepción, ya que 
las instituciones policiales confirman 
que la cantidad de denuncias han 
tenido un alza.

Según Carabineros de Chile, este 
año se han registrado 5.580 casos 
en la región de Coquimbo, de los cua-
les 4.504 son en contra del género 
femenino, lo que además de refleja 
un aumento de un 10% de casos de 
violencia contra la mujer en la zona 
respecto al 2021. 

En relación con las cifras entrega-
das, la subteniente de Carabineros, 
Javiera Pérez, afirmó que cuando se 
habla de casos, se consideran tanto 
los procedimientos policiales como los 
detenidos por violencia intrafamiliar a 
la mujer, además de asegurar que así 
como ha crecido la violencia contra de 
la mujer, también han incrementado 
las detenciones de victimarios.

“Hemos aumentado en un 8% la 
detención de victimarios del género 
masculino en la región, es decir, la 
reclusión de 759 hombres vincula-
dos a violencia intrafamiliar, ya que 
nuestro principal eje es el tema de la 
prevención y con los procedimientos 
policiales podemos llevar a cabo grandes 
detenciones de todos los victimarios 
que hacen sufrir a las mujeres”, indicó.

Cabe mencionar, que la encargada de 
género de la primera comisaría de La 
Serena, comunicó que en la institución 
policial están luchando cada día por 
reducir la violencia de género. 

“Todas las entidades estamos tra-
bajando en conjunto para tratar de 
disminuir esta cifra, que cada año 
se ve en aumento, queremos imple-
mentar más capacitaciones ahora que 
termino la pandemia, podemos estar 
más presentes, ya que en Carabineros 

tratamos siempre de estar capaci-
tando al personal en estos temas de 
violencia contra la mujer”, aseguró la 
subteniente de Carabineros, Javiera 
Pérez.

MEDIDAS CONTRA LA 
VIOLENCIA DE GENERO

Una de las obligaciones de las ins-
tituciones gubernamentales del país, 
es tener medidas preventivas para 
evitar nuevos casos de violencia contra 
la mujer, por ello, la Subteniente de 
Carabineros y encargada de género 
de su comisaría, es enfática en que 
la institución tiene un compromiso 
para erradicar a este tema.

“Venimos trabajando hace años ya en 
un plan de reforzamiento donde hoy día 
podemos decir que contamos con al 
menos un carabinero capacitado como 
encargado de género en cada uno de 
los cuarteles de la región, esto para 

entregarles una atención oportuna, 
cercana, empática y de orientación 
necesaria a las víctimas”, indicó. 

Por su parte, la seremi de La Mujer 
y Equidad de Género, María Fernanda 
Glaser, mencionó que desde el gobier-
no se están haciendo cargo a través 
de la agenda legislativa e incitando 
el debate para el proyecto de “Vida 
Libre de Violencia” o “Ley de Violencia 
Integral. 

“La ley que tenemos ahora es muy 
restringida en el contexto intrafami-
liar y no permite hacernos cargo de 
violencias en el pololeo, nos restringe 
en términos institucionales para dar 
respuesta a otros términos de violen-
cia nuevas como la digital, y en este 
proyecto vamos a poder incorporar 
todos los tipos de violencia en todos 
los momentos de la vida de una mujer, 
y no solo que tengan que ver con el 
vínculo que tenga con el agresor”, 
aseguró.

Cabe mencionar, que la seremi re-
calcó que es necesario también como 
estado tener una nueva plataforma 
integrada de datos, para que cada vez 
que una mujer denuncie se le pueda 
hacer registro. 

“Esto ayudará a disminuir la revic-
timización secundaria, para que una 
mujer no tenga que repetir su historia de 
violencia o testimonio, sino que quede 
un registro interconectado entre las 
distintas instituciones que se activan 
al momento de una denuncia”, afirmó 
María Fernanda Glaser.

PREVENCIÓN EN COMUNIDAD
Para ayudar a disminuir la violencia 

contra la mujer, las autoridades aseguran 
que es trabajo de todos los ciudadanos 
cooperar denunciando estos actos. 

“La comunidad tiene un rol funda-
mental, nosotros nos hemos enfocado 
en transmitirles que todos podemos 
denunciar, no solamente es necesario 
ser víctimas para poder entregarle 
información a Carabineros, si uno 
presencia, si es testigo, si es familiar 
o sabe que hay algún caso de agresión 
a una mujer, es posible hacerlo manera 
anónima y segura, con eso podemos 
estar salvando vidas”, aseguró.

Del mismo modo, la seremi de La 
Mujer y Equidad de Género, hizo un 
llamado a la ciudadanía, para que se 
involucren más en esta conmemoración 
y poder incentivar la eliminación de la 
violencia de género.

“Vamos a erradicar a la violencia 
contra la mujer, en la medida que todos 
entendamos que no es solo un asunto 
privado, o que les atañe solamente a las 
mujeres que están viviendo violencia, 
sino que es responsabilidad de todos 
y todas como comunidad”, expresó.

CONMEMORACIÓN DÍA DE 
VIOLENCIA CONTRA LA MUJER

Cada 25 de noviembre se conmemora 
el día de la eliminación de la violencia 
contra la mujer, por ello la seremi de 
La Mujer y Equidad de Género, María 
Fernanda Glaser, relató cómo aparece 
esta fecha histórica y la importancia 
que tiene a nivel mundial.

“Este día se origina con el crimen de 
las hermanas Mirabal en República 
Dominicana en el año 1960, donde 
estas opositoras a la dictadura de 
Trujillo, fueron encontradas brutalmente 
asesinadas, por lo tanto, desde las 
Naciones Unidas, se conmemora que 
toda violencia contra la mujer es una 
vulneración a los derechos humanos”, 
mencionó.

Así también, la autoridad hizo hin-
capié en que este gobierno, que se 
considera feminista, está luchando 
por agregar espacios y mecanismos en 
los que se pueda apoyar a las mujeres, 
como la campaña de prevención de 
la violencia contra la mujer “Sí es 
mi problema”. 

“Está orientada a que todos y todas 
nos hagamos cargo de la violencia 
contra la mujer, por esto invitamos a 
todas las personas a revisar la página 
web y ver las formas de como poder 
ayudar a las mujeres que estén su-
friendo violencia”, expresó la Seremi.

SERGIO PIZARRO
Región de Coquimbo
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Empresarios de la región se capacitan 
sobre el proceso exportador

GRACIAS A EXPERTOS DE PROCHILE 

Serán cerca de una decena de ejecutivos de ProChile los que atenderán todas las consultas 
de los productores locales en reuniones bilaterales que tendrán una duración de 20 minutos.

CEDIDA

En el evento, que se 
llevará a cabo en Ovalle, 
los productores podrán 
recibir toda la asesoría 
que necesitan para la 
exportación de su producto o 
servicio y vivir la experiencia 
de una rueda de negocios. 
También habrá muestras de 
productos característicos del 
territorio de zonas rezagadas 
como pisco y queso de 
cabra.

Los próximos días 29 y 30 de no-
viembre, una decena de ejecutivos 
de ProChile, expertos en comercio 
exterior y mercados, llegarán hasta 
la región para participar de la “Rueda 
de Preinternacionalización 2022”,  
que realiza la oficina regional de la 
entidad y que tiene como foco central 
el apoyo a los empresarios y em-
prendedores del territorio de zonas 
rezagadas. 

En el evento, que se desarrollará 
en las dependencias del Centro de 
Formación Técnica (CFT) de Ovalle 
(Libertad 343), los productores podrán 
recibir asesoría para la exportación 
de su producto o servicio y vivir la 
experiencia de una rueda de negocios, 
desarrollando o fortaleciendo un relato 
atractivo para sus ventas.

La directora regional de ProChile 
Coquimbo, Paola Vásquez, explica 
que para ello se utilizará la dinámica 
propia de una rueda de negocios “para 
que conozcan también como se lleva a 

cabo este tipo de actividades cuando 
negocian con importadores”. Para 
ello, indica, los beneficiarios deberán 
agendar de forma previa para parti-
cipar de un encuentro bilateral que 
tendrá una duración de 20 minutos. 
Las inscripciones pueden hacerse 
desde ahora al correo mquevedo@
prochile.gob.cl.

Entre los invitados se encuentran 
los coordinadores de ProChile para 

América del Norte, Sudamérica y 
Alianza del Pacífico, Europa, África 
y Medio Oriente, y profesionales sec-
toriales de agro y alimentos, turismo 
y servicios. 

En la oportunidad, se realizará ade-
más una muestra de productos re-
presentativos del territorio de zonas 
rezagadas, como pisco y queso de 
cabra y habrá atención de algunos 
servicios públicos y de la banca. 

“Es una de las grandes actividades 
con las que estamos culminando la 
ejecución de nuestro programa de 
Capacitación Internacional este 2022 
y queremos invitar a todos nuestros 
empresarios y emprendedores a que se 
sumen, porque tendrán la oportunidad 
de interactuar con ejecutivos que 
pueden entregarles mucha informa-
ción respecto de lo que es el proceso 
exportador, recibir asesorías que les 
permitan mejorar su producto y, por 
qué no, poder llegar a efectuar envíos 
al exterior”, manifestó Paola Vásquez. 

Por su parte, Rodrigo Gutiérrez, 
coordinador regional del programa 
de Zonas Rezagadas, manifestó que, 
a través de este programa, financiado 
por el Gobierno Regional de Coquimbo, 
se han hecho diversas acciones de 
promoción internacional con los em-
prendedores del territorio y que esta 
actividad viene a coronar este trabajo. 
“Es muy importante, porque conocerán 
de primera fuente cómo se realiza el 
proceso exportador, cuáles son las 
características que tienen que tener 
sus productos, los trámites que deben 
realizar, en fin, todo lo que necesitan 
saber y por eso los invitamos a que 
puedan asistir y aprender”, sostuvo. 

En tanto, la gobernadora regional, 
Krist Naranjo, destacó que “a través 
del Programa de Zonas Rezagadas 
de nuestro Gobierno Regional que-
remos entregar las herramientas a 
quienes nunca han tenido acceso a la 
información, capacitación y recursos 
económicos para impulsar y concretar 
emprendimientos que ayudan a miles 
de familias que buscan una oportunidad 
para salir adelante. Por eso, estamos 
acortando las brechas y desarrollando 
iniciativas, en este caso en colabora-
ción con ProChile, para llegar a una 
diversidad productiva emergente en 
nuestra región que podría ayudarlos 
a exportar sus productos y alcanzar 
nuevos mercados”, puntualizó.

Región de Coquimbo

Todo lo que necesitas lo encuentras en nuestra o�cina:

Para facilitar la asistencia de los emprendedores de las zonas interiores, se 
ha dispuesto de locomoción gratuita desde las 4 comunas de zonas rezagadas 
en los siguientes horarios:
Combarbalá: martes 29, 10:00 horas, Salida desde la Plaza de Armas / Regreso 
16:00 horas 
Canela: martes 29, 9:00 horas. Salida desde Plaza de Canela Baja/ Regreso 
16:00 horas.
Monte Patria: miércoles 30, 8:30 horas. Salida desde el frontis del municipio/ 
Regreso 14:00 horas.
Punitaqui: miércoles 30, 8:30 horas. Salida desde el frontis municipal/ Re-
greso 14:00 horas.

TRASLADO DESDE COMUNAS DE ZONAS REZAGADAS 
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O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 
09:30 a 13:00 Hrs. 
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EXTRACTO

En causa Rol V-336-2021 segui-
da ante el Tercer Juzgado de 
Letras de Ovalle, con fecha 30 

de agosto de 2022 se dictó sen-
tencia que declaró a doña IRMA 
DEL CARMEN CASTILLO ROBLES 
cédula nacional de identidad N° 
10.368.083-2, no tiene la libre 
administración de sus bienes 
y se le designó como curador 
definitivo a su hija doña LUZ 
ANDREA BUGUEÑO CASTILLO 
cédula nacional de identidad 
B° 13.534.909-7. SECRETARIO.

Proyecto habitacional San Sebastián 
presenta 65% de avance en su construcción

VECINOS COMPROBARON ESTADO DE LA OBRA

El proyecto habitacional, que promete ser la solución para más de 150 familias, está estimado 
para entregarse en agosto de 2023.

EL OVALLINO

Más de 150 familias se 
verán beneficiadas con este 
conjunto de viviendas que se 
encuentra en construcción 
en las cercanías de la Villa 
Agrícola. Se estima que 
concluirán la obra en agosto 
de 2023.

Se acerca el sueño de la casa propia 
para las 158 familias que componen 
el proyecto San Sebastián. El conjun-
to habitacional, ubicado en la parte 
alta de Ovalle, en las cercanías de la 
Villa Agrícola, cuenta con un 65% de 
avance de acuerdo al informe de la 
empresa constructora Río Limarí que 
está ejecutando las obras físicas, que 
permitirán darle una solución definitiva 
a estos beneficiarios locales.

Un grupo de futuros propietarios 
visitaron la casa piloto, junto al seremi 
de vivienda, José Manuel Peralta y el 
alcalde (S) de Ovalle, Héctor Vega 
Campusano y conocieron los detalles 
de las viviendas, que serán entregadas 
en agosto de 2023, dando fin a una 
espera de más de dos décadas, en 
algunos casos.  

Desde el año 2018, los integran-

Ovalle

tes de los comités procasa Sueño 
Anhelado, Ebenezer, Padre Alberto 
Hurtado y Cardenal Silva Henríquez 
iniciaron este desafío apoyados por la 
Oficina de la Vivienda del municipio 
de Ovalle y el SERVIU. Este trabajo 
en conjunto permitió que pudieran 
postular al Programa Habitacional 
DS- 49, correspondiente al Fondo 
Solidario Elección de Vivienda, en su 
modalidad Construcción de Nuevos 
Terrenos y en febrero de 2021 se 

ratificó su resolución para la cons-
trucción de sus viviendas, que dejará 
atrás años de incertidumbre.

Tras la visita, Rosa Varas, presidenta 
del comité Sueño Anhelado mostró su 
felicidad y emoción “porque hemos 
esperado tanto tiempo y luchado tanto 
por conseguir nuestras casitas y ahora 
es muy poco lo que falta. Estamos 
contentos y esperando ansiosos que 
llegue el mes de agosto, para que nos 
entreguen nuestras casas y poder 

venirnos a vivir y no estar pendientes 
de que nos van a pedir las casas o nos 
vayan a subir el arriendo. Dejaremos 
esas preocupaciones y nos dedica-
remos a tener nuestro hogar”. 

En tanto, Ana Tabilo, presidenta 
del comité Ebenezer indicó que es 
un orgullo “haber contribuido en la 
materialización de este proyecto y 
muy agradecida por el apoyo que nos 
entregó la municipalidad de Ovalle y 
el Gobierno, porque estuvieron con 
nosotros para que esto se concretara. 
Estamos felices porque vamos a tener 
una vivienda bonita y digna”.

Al respecto, el seremi de Vivienda, 
José Manuel Peralta sostuvo que estas 
viviendas del proyecto San Sebastián 
“se suman a las 477 más del comité 
El Trébol que ya está adjudicado con 
financiamiento y que esperamos que 
se empiece a construir en el año 2023, 
por lo que tendremos en concreto 635 
nuevas soluciones habitacionales”.

El alcalde (S) de Ovalle, Héctor 
Vega Campusano señaló que es muy 
significativo este proyecto. “Nosotros 
trabajamos coordinadamente con las 
familias para que este proyecto se 
desarrollara y agradecemos el com-
promiso y el aporte del ministerio de 
Vivienda y Urbanismo, porque muchas 
familias estuvieron esperando más de 
20 años, para tener su casa propia 
y cumplir este sueño tan anhelado, 
porque ellos mismos pudieron ser 
testigos de los avances de este bonito 
proyecto habitacional”.
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JUAN PABLO JARUFE
COLUMNISTA

Tal como se veía venir desde hace 
semanas, Provincial Ovalle acabó 
naufragando en su visita a Rengo, 
que solo sirvió para constatar el 
quiebre del proyecto futbolístico 
que buscó implantar el técnico 
Ricardo Rojas, con evidentes signos 
de división al interior del plantel 
limarino.

Una situación que lamentable-

mente es el resultado de una 
conducción que estuvo lejos 
de ser la indicada en la fase 
decisiva del certamen, cuando 
justamente se requería un lide-
razgo potente, junto a un grupo 
compenetrado y convencido 
en la idea futbolística.

Por lo mismo, el último partido, 
ante Colina, solo quedará en los 
libros como la triste despedida 
de la temporada 2022 del 
elenco “ciclonero”, que partió 
como avión y terminó como 
carreta.

En esta última estación, ya 
sea se gane, empate o pierda, 
“El Ciclón del Limarí” no podrá 
evitar que resuene más fuerte 

que nunca la palabra que tan-
to temen dirigentes, cuerpos 
técnicos y jugadores: fracaso. 

Un fracaso que habrá que 
analizar desde diversas pers-
pectivas, pero sobre todo des-
de la vereda de los mismos 
protagonistas, los que saben 
cuál fue el momento en que 
las confianzas se quebraron y 
cuándo fue el fatídico minuto 
en que el fútbol se extravió, 
casi como resultado del más 
macabro acto de magia.

Ahora bien, ante una decep-
ción como la experimentada 
este año, hay dos caminos: uno 
es tirar todo por la borda, dejar 
de invertir en una institución y 

dedicarse a otra cosa. El otro 
es perseverar, aprender de los 
errores y apostar a una mejor 
toma de decisiones para lo 
que venga.

Si la dirigencia limarina optase 
por la primera alternativa, no 
habría mucho más que decir 
y estaríamos presenciando el 
fin de este club. Si, por el con-
trario, se la juega por intentar 
el ascenso al profesionalismo 
una vez más, hoy mismo sería 
el momento para empezar a 
forjar la aventura 2023.

Esto último, ya que la revancha 
estaría a la vuelta de la esquina, 
recordando que los torneos de 
Tercera normalmente inician  

hacia comienzos de abril, por 
lo que la pretemporada debe 
empezar a configurarse ya en 
enero, idealmente.

En consecuencia, no hay mu-
cho tiempo para lamentaciones 
y lo que procedería es empezar 
a planificar el siguiente año, 
con las definiciones técnicas 
y logísticas, necesarias para 
tratar de ir nuevamente por 
el ascenso.

Un ejercicio que puede ser 
desgastante, sobre todo an-
te la seguidilla de reveses 
sufridos por el equipo en los 
últimos años, pero que es el 
único camino para aspirar al 
esquivo éxito.

Análisis y planificación

Laura Aguilera cosecha dos medallas de 
plata en los Juegos Deportivos Escolares

DEPORTISTA PERTENECIENTE AL PROGRAMA PROMESAS CHILE 

La atleta ovallina Laura Aguilera muestra con orgullo una de sus medallas de plata nacional. 
EL OVALLINO

La joven atleta ovallina 
logró el segundo lugar 
en la final nacional de 80 
metros planos y 150 metros 
planos, competencias 
que se desarrollaron en la 
pista atlética del Estadio 
de Talagante en la Región 
Metropolitana. 

Con la participación de las 16 re-
giones del país se dio comienzo a la 
última etapa de la Final Nacional de 
los Juegos Deportivos Escolares 2022, 
evento organizado por el Ministerio 
del Deporte, a través del Instituto 
Nacional de Deportes, y que esta 
semana desarrolló las disciplinas 
de atletismo y natación.

Una de las grandes protagonistas 
de las jornadas de atletismo fue la 
ovallina Laura Aguilera Jofré, quien 
pudo subirse al podio en dos de las 
competencias: 80 y 150 metros 
planos. 

De esta manera, la joven atleta pudo 
ratificar su buen momento en la pista 
atlética del Estadio de Talagante, 
en donde se llevaron a cabo estas 
pruebas de velocidad. 

Una vez recibido su merecido premio, 
Laura Aguilera manifestó su felici-

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

dad por el logro obtenido, y más en 
consideración de los esfuerzos que 
hace con su familia con el fin de 
seguir desarrollándose en el deporte. 

“Para mí fue un gran logro haber 
obtenido dos segundos lugares, ya 
que llevo bastante tiempo prepa-
rándome para esta competencia 
escolar, y espero poder clasificar 
para los Sudamericanos, eso sería 
grandioso. Entreno cinco veces a la 

semana, viajo a los entrenamientos 
a Coquimbo, y sin duda, mis padres 
y mi entrenadora Romina Figueroa, 
han sido fundamentales para mis 
proceso de atleta, para mejorar mis 
marcas”, señaló.

Fue precisamente la entrenadora 
Romina Figueroa quien también tuvo 
palabras al esfuerzo recompensado 
en estas dos medallas ganadas por 
su dirigida, “se ha hecho un trabajo 

intensivo con Laura, trabajó sema-
nalmente por zoom en pandemia. 
Hay que destacar el compromiso de 
sus padres, muy motivados y que 
las trasladan a entrenar, además 
tiene apoyo de equipo médico y los 
entrenamientos han sido recurrentes, 
agregando que en Ovalle tenemos un 
trabajo con Óscar Sánchez. Estoy muy 
contenta por este premio al esfuerzo 
de la atleta, es una motivación para 
seguir masificando el deporte en la 
región”, apuntó. 

 “Como Programa Promesas Chile 
superamos todos los resultados, los 
atletas se metieron en las finales, 
Laura Aguilera fue lo más destacable, 
obteniendo pódium en los 80 y 150 
metros planos y que ambas meda-
llas, le puede permitir clasificar al 
Sudamericano de Paraguay y estamos 
esperando que pude ser ratificada”, 
complementó la entrenadora para 
concluir. 

“PARA MÍ FUE UN GRAN 
LOGRO HABER OBTENIDO 
DOS SEGUNDOS LUGARES, 
YA QUE LLEVO BASTANTE 
TIEMPO PREPARÁNDOME 
PARA ESTA COMPETENCIA 
ESCOLAR”
LAURA AGUILERA
ATLETA OVALLINA 


